

# BAB I

## PENDAHULUAN

### A. Latar Belakang

Zaman sekarang banyak generasi muda yang mengawali ta'aruf dengan pacaran. Faktanya, berpacaran bukanlah solusi untuk menjalin hubungan baik karena akan ada tindakan yang akhirnya berujung pada penyesalan. Namun, ada proses pengenalan lain yang dapat dilakukan selain berpacaran dan dapat digunakan untuk mencegah tindakan yang tidak diinginkan, yaitu dengan melakukan ta'aruf. Ta'aruf yaitu proses pengenalan pranikah yang ditentukan berdasarkan nilai-nilai Islam.

Ta'aruf memiliki aturan tertentu, seperti waktu ta'aruf yang terbatas dan harus ada pihak ketiga yang mendampingi pasangan selama ta'aruf. Namun, ta'aruf hanya pilihan bagi sebagian orang, sehingga tidak semua umat Islam mengikuti proses ta'aruf tersebut. Oleh karena itu, penelitian ini sangat penting bagi masyarakat khususnya bagi generasi muda masa kini agar mau belajar dan terus mempelajari ilmu agama ditengan-tengah zaman sekarang yang semakin hari semakin mengkhawatirkan.

Namun, dalam hal positifnya di zaman sekarang yang semakin canggih ini teknologi bisa dimanfaatkan bagi para *da'i* untuk berdakwah dan memberikan pelajaran agama kepada para anak-anak muda sekarang yaitu dengan melalui dakwah *bil*

*qalam*. Karena dengan dakwah *bil qalam* bisa menjadi salah satu alternatif terbaik bagi para anak-anak muda zaman sekarang karena tidak perlu repot-repot datang ketempat atau ke majelis dakwah. Dakwah *bil qalam* yang dimaksud adalah berdakwah melalui tulisan yang dimana dakwahnya bisa melalui media salah satunya yaitu novel di aplikasi watsapp yang mana aplikasi ini bisa diakses melalui HP.

Pendekatan para *da'i* yang menyampaikan dakwah melalui karya tulis seperti novel memang memerlukan perhatian khusus terhadap aspek Islam dan penggunaan kata-kata yang tepat agar para pembaca bisa memahami dengan mudah dan bahasa yang mudah dipahami. Tingginya kebutuhan masyarakat akan informasi menunjukkan bahwa media memiliki peran yang sangat penting dalam menyampaikan pesan dakwah.<sup>1</sup> Watsapp sebagai salah satu platform media sosial dan penulisan online memiliki potensi besar untuk menjadi sarana dakwah *bil qalam*.

Dakwah di Watsapp sangat cocok sebagai media baru yang dapat membangkitkan minat membaca dan memiliki *desain* web yang bagus sehingga mendorong pembaca untuk membaca novel yang mereka sukai. Penelitian ini menggunakan aplikasi Watsapp yang menawarkan berbagai jenis bacaan atau *genre* tergantung selera pembacanya, oleh karena itu disini peneliti akan mengambil objek penelitian pada konten novel yang berjudul "Lentera Jelita" karya Alfia\_ramadhan11 sebagai media dakwah *bil qalam* (Dakwah dengan tulisan).

---

<sup>1</sup> Muhamad Habibi, "Melalui Optimalisasi Dakwah Media Sosial di Era Milenial", Jurnal Dakwah, Vol. 12, No. 12, Tahun 2018, h. 110

Novel “Lentera Jelita” merupakan salah satu yang banyak dibaca di Wattpad. Keberhasilan novel ini dalam menarik perhatian pembaca menunjukkan bahwa dakwah melalui tulisan dapat diterima dengan baik oleh khalayak, terutama di era digital. Bukan hanya itu saja, pengarang juga membagikan beberapa dialog yang ada di dalam novel ke sosial medianya sehingga bisa membuat pembaca tertarik dan penasaran dengan kelanjutan dari cerita Lentera Jelita. Bahkan, novel ini juga *booming* dengan jumlah pembaca 3,53 juta di aplikasi Wattpad karena memiliki alur cerita yang unik, menarik dan tentunya banyak inspirasi yang bisa diambil oleh para pembaca.

Novel “Lentra Jelita” memiliki banyak hal menarik salah satunya adalah bahasanya yang yang membuat alur dan inti cerita dapat dipahami oleh pembaca. Selain itu, novel ini juga mengandung banyak nilai rligi. Dalam novel ini pengarang memberitahukan kepada pembacanya mengenai kehidupan seorang abdi negara di akademik militernya dan kehidupan seorang istri setelah menjadi pasangan dari seorang abdi negara, dan pastinya juga mengajak pembaca untuk selalu sabar dan ikhlas dalam menjalankan kehidupan.

Sedangkan, ada hal yang menarik juga dari judul yang penulis ambil ini yaitu terdapat pada penyampaian dakwahnya yang dimana untuk penyampaian novel ini melalui Wattpad. Wattpad bisa digunakan oleh siapa saja, dan bisa diakses dimana saja, dan kapan saja. Selain dari penyampaiannya, hal menarik dalam novel ini juga terdapat pada alur cerita yang sangat berbeda dari judul cerita yang biasanya dan tokoh-

tokohnya pun pengarang novel ini memilih karakter abdi negara dan seorang wanita biasa menurut bagi sebagian orang namun luar biasa di hadapan Allah. Selain itu, tokoh utama pria dalam novel ini menggambarkan sosok laki-laki yang sangat menghargai seorang wanita dan tentunya menghargai cinta mereka. Aplikasi Wattpad juga banyak di akses oleh anak-anak muda sehingga mereka yaitu para pembaca remaja juga bisa tahu pesan-pesan dakwah yang pengarang sampaikan di cerita novel tersebut. Jadi, dakwah melalui Wattpad ini bisa menjadi keunggulan tersendiri bagi para *da'i* untuk menyampaikan dakwah melalui tulisan.

Latar belakang diatas menjadi dasar dakwah melalui tulisan dalam bentuk novel yang menjadi perhatian khusus bagi penulis. Ketertarikan ini semakin besar terhadap pesan dakwah apa saja yang terkandung dalam isi novel “Lentera Jelita” karya Alfia\_ramadhan11. Oleh karena itu, dalam penelitian ini penulis mengangkat judul “Pesan Dakwah Melalui Waattpad (Analisis Isi Pesan Dakwah Pada Novel “Lentera Jelita” karya Alfia\_ramadhan11)”.

## **B. Rumusan Masalah**

Berdasarkan latar belakang yang dijelaskan, maka dapat diambil permasalahan utama untuk penelitian lebih lanjut. Adapun permasalahan yang diteliti adalah “Apa saja isi pesan dakwah dalam novel di aplikasi Wattpad “Lentera Jelita” karya Alfia\_ramadhan11?”.

### C. Tujuan Penelitian

Sesuai dengan rumusan masalah yang telah dijelaskan, maka tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui pesan dakwah dalam novel di aplikasi Wattpad “Lentera Jelita” karya Alfia\_ramadhan11.

### D. Manfaat Penelitian

Manfaat yang diperoleh dari penelitian ini adalah manfaat teoritis dan praktis.

1. Secara teoritis, penelitian ini dapat memberikan sumbangan terhadap pengembangan teori komunikasi, khususnya dalam konteks dakwah *bil qalam*. Selain itu, diharapkan juga agar mahasiswa dan masyarakat bisa mendapatkan bahan tambahan pengetahuan dan ide untuk melaksanakan kegiatan dakwah.
2. Secara praktis, penelitian ini diharapkan dapat memberikan masukan kepada pihak-pihak lain yang membutuhkan informasi mengenai Pesan Dakwah Melalui Wattpad (Analisis Isi Pesan Dakwah Pada Novel “Lentera Jelita” karya Alfia\_ramadhan11).

### E. Penelitian Terdahulu yang Relevan

Untuk menghindari kesamaan penulis, maka penulis mencantumkan beberapa hasil penelitian yang ada kaitannya dengan rencana penelitian penulis. Berikut adalah beberapa hasil penelitian terdahulu yang berkaitan dengan pesan dakwah:

*Pertama*, Skripsi Rini Aulia Fajrianti, jurusan komunikasi dan penyiaran Islam Universitas Islam Negeri Antasari Banjarmasin dengan judul “Analisis Isi Pesan Dakwah dalam Novel Hujan karya Shineeminka di Aplikasi Wattpad” pada tahun 2022. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa pesan dakwah yang terkandung dalam novel Hujan di Aplikasi Wattpad terdiri dari tiga aspek yaitu pesan akidah, akhlak, dan syari’ah. Pesan akidah berisi tentang iman kepada hari akhir, hidayah, beriman kepada Allah dan ikhlas. Pesan akhlak berisi larangan berbohong, tolong menolong, solidaritas, bersyukur, menghargai waktu, tawazun pemaaf, sabar, toleransi dalam beragama, dan anjuran mengucapkan salam. Pesan syari’ah berisi tentang berdo’a, mempelajari Al-Qur’an, berwudhu, menjaga batasan yang bukan mahram, larangan makan dan minum sambil berdiri, dan larangan zina. Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dan jenis penelitian deskripsi, menggunakan teknik pustaka dengan analisis data menggunakan analisis isi. Adapun persamaan dengan penelitian ini yaitu sama-sama menggunakan metode kualitatif dengan menggunakan teknik pustaka sebagai teknik pengumpulan data dan sama-sama menggunakan Wattpad sebagai media penyampaiannya. Adapun perbedaannya terdapat pada objek penelitian.

*Kedua*, Skripsi Isnati Isalillah dengan judul “Pesan Dakwah dan Cara Penyampaiannya Melalui Aplikasi Wattpad Genre Spiritual Muslim Novel “Dear Allah” tahun 2020, Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam UIN Walisongo

Semarang. Hasil penelitian ini meliputi nilai akidah, akhlak, dan syari'ah. Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan pendekatan analisis isi dengan teknik dokumentasi sebagai teknik pengumpulan data. Persamaan dengan penelitian ini yaitu sama-sama menggunakan metode kualitatif dengan teknik dokumentasi dan sama-sama menggunakan Aplikasi Wattpad sebagai media penyampaian dakwah. Sedangkan untuk perbedaannya yaitu terdapat pada objek penelitian dan teknik analisis data.

*Ketiga*, Penelitian yang dilakukan oleh Khairul Ichan mahasiswa jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam, STAIN Teungku Dirundeng Meulaboh tahun 2020, dalam jurnal penelitian yang berjudul "*Analisis Pesan Dakwah dalam Novel Layla Majnun*".<sup>2</sup> Kesimpulan penelitian ini fokus pada pesan akidah, akhlak, dan syari'ah. Pesan akidah meliputi pentingnya hubungan kasih sayang dan cinta antara seorang hamba dan tuhan, dan tauhid hakiki. Sedangkan isi pesan akhlak meliputi pentingnya menjaga kebersihan dan kesucian hati (*qalibun salim*), merasa cukup terhadap pemberian Allah (*qanaah*), dan tidak tamak terhadap dunia. Terakhir yaitu pesan syari'ah yang meliputi ibadah dan muamalah. Penelitian ini menggunakan metode kualitatif deskriptif, menggunakan teknik dokumentasi sebagai teknik pengumpulan data. Untuk menganalisis data, penulis menggunakan analisis isi (*Content Analysis*) yang sering digunakan untuk mengkaji pesan-pesan dakwah. Adapun

---

<sup>2</sup> Wahyu Khairul Ichsan, "*Analisis Pesan Dakwah Dalam Novel Layla Majnun*", Jurnal Ilmiah Prodi Komunikasi dan Penyiaran Islam, Vol. 11, No. 2, tahun 2020.

persamaan dengan skripsi ini yaitu keduanya menggunakan metode kualitatif deskriptif dengan analisis isi dengan menggunakan teknik dokumentasi sebagai teknik pengumpulan data. Adapun perbedaannya terletak pada objek penelitian.

*Keempat*, Penelitian oleh Hamidah dkk. Mahasiswa jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam UIN Raden Fatah Palembang tahun 2018, dalam jurnal yang berjudul “*Analisis Isi Pesan Dakwah pada Novel Bumi Cinta Karya Habiburrahan El Shirazi*”.<sup>3</sup> Penelitian ini fokus pada tiga aspek pesan dakwah yaitu akidah, akhlak, dan syari’ah. Untuk aspek akidah yaitu fokus pada pokok-pokok ajaran islam yang mencakup iman kepada Allah, malaikat, kitab, rasul, hari akhir, dan qada dan qadhar. Sedangkan aspek akhlak yang ditekankan mencakup akhlak kepada Allah, manusia dan lingkungan, ini mencerminkan pentingnya membangun karakter yang baik dan bertanggung jawab dalam berbagai interaksi dan hubungan. Yang terakhir yaitu aspek syari’ah, aspek ini mencakup ibadah dan *muamalah*. Fokus dari pesan syari’ah ini yaitu menunjukkan pentingnya pemahaman dan penerapan ajaran islam dalam tindakan sehari-hari. Penelitian ini menggunakan metode kualitatif deskriptif dengan teknik analisis isi (*Content Anaysis*). Adapun persamaan dengan penelitian ini yaitu sama-sama menggunakan teknik analisis isi. Adapun perbedaan dengan penlitian ini yaitu terdapat dari objek yang diteliti.

---

<sup>3</sup> Hamidah, dkk, “*Analisis Isi Pesan Dakwah Pada Novel Bumi Cinta Karya Habiburahman El Shirazi*”, Jurnal Komunikasi Islam dan Kehumasan, Vol. 1, No. 1, tahun 2017.



## **F. Sistematika Pembahasan**

Dalam penulisan skripsi ini penulis membahas tentang apa yang akan di capai. Adapun sistematika penulisan skripsi dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

### **BAB I: PENDAHULUAN**

Pada bab I ini peneliti menjelaskan terkait bagaimana latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, penelitian terdahulu yang relevan, dan sistematika pembahasan.

### **BAB II: KAJIAN PUSTAKA DAN LANDASAN TEORI**

Pada bab II ini peneliti membahas terkait dengan kajian pustaka yang menjelaskan tentang pengertian dakwah, unsur-unsur dakwah, metode dakwah, pengertian pesan, jenis-jenis pesan, pengertian novel, jenis-jenis novel, aplikasi Wattpad sebagai media dakwah, fitur wattpad, genre novel. Pada bab ini juga menjelaskan landasan teori yang membahas tentang pesan dakwah dan analisis isi.

### **BAB III: METODOLOGI PENELITIAN**

Pada bab III ini berisikan metode penelitian yang digunakan untuk penelitian ini yang terdiri dari jenis penelitian, sumber data penelitian, teknik pengumpulan data, dan teknik analisis data.

### **BAB IV: PEMBAHASAN DAN ANALISIS**

Pada bab IV ini berisikan tentang gambaran umum konten novel aplikasi Wattpad Lentera Jelita, dan uraian hasil dari penelitian.

## BAB V: PENUTUP

Pada bab V ini berisikan uraian kesimpulan dan saran-saran untuk melengkapi serta menutup hasil penelitian yang dilakukan oleh peneliti.